

ANEXO

Durante las tareas de prospección no aparecen únicamente yacimientos arqueológicos o de época histórica, sino que con frecuencia surgen ante el investigador de campo numerosos vestigios y elementos mal conocidos, casi nunca estudiados y siempre desamparados a su buena suerte aun cuando se encuentren publicados. Para renovar el interés por dichos monumentos menores, con indudable valor etnológico, enumeramos un amplio conjunto:

—Ermitas locales de variable valor pero interesantes todas ellas por su localización y las leyendas que generan (Siglos XVI al XIX).

—Lavaderos de la ciudad de Hellín, uno junto al cementerio y otro en la casa y molino de Zamorano (Siglo XVII?).

—Cenotafio de Navas de Leza (cerca de Navas de Campana). 1884.

—Mojón de Madax en Cancarix. 1833.

—Sistema de regadío del río Mundo, desde Tavizna hasta Agramón. Su obra culminante, aparte de varios puentes y acequias excavadas en la roca, parece ser un acueducto de grandes dimensiones. Con probabilidad del siglo XVIII y acaso del XIX.

—Puente de S. Diego, en la desembocadura del arroyo de Isso (Siglo XIX?).

—Puente n.º 3 de Isso. Siglo XVIII.

—Obra de captación de aguas en Vilches. Siglo XVIII.

—Pozo de nieve de Torre Uchea. Siglo XIX ?.

—Acueducto y sistema de riego al N. de la ciudad de Tobarra.

—Balnearios del Azaraque (Agramón), Cenajo (Hellín) y Abenuj (Tobarra). Todos ellos con intensa vida en el siglo XIX y principios del XX.

—Panteones y tumbas concretas de los diversos cementerios locales.

—Todo el conjunto de molinos y almazaras dispersos en cortijos y caseríos rurales. Con frecuencia su maquinaria se encuentra intacta.

—Viviendas rupestres de campesinos y mineros en Las Minas, Tolmo de Minateda, desembocadura del Mundo en el Segura, Camarillas, Tavizna,... etc.

El catálogo puede resultar cuantioso. Animamos a los etnólogos a ocuparse del tema.

ADDENDA

Entre la redacción del presente trabajo (junio de 1991) y la publicación del mismo (principio de 1993), han visto la luz varias aportaciones de indudable valor que han de ser reseñadas para completar el panorama ofrecido. Además, hay artículos de inminente aparición que el lector habrá de tener en cuenta. Las novedades, además de alguna inoportuna e involuntaria omisión, son las siguientes: